



Message Pastoral de Mgr Jean-Yves Nahmias

« Serviteurs du Royaume qui vient »



Mission en Actes



Serviteurs du Royaume qui vient

Pourquoi Jésus nous parle-t-il en paraboles ? Pourquoi ne nous dit-il pas plus clairement ce qu'il attend de nous ? Ne serait-ce pas plus simple de nous adresser des consignes pour l'action, des consignes directes et impératives ? Les plus cartésiens d'entre nous doivent être bien déroutés.

Jésus veut nous faire entrer dans la sagesse de Dieu et quitter une simple sagesse humaine. En effet, il nous appelle à devenir des serviteurs, des bâtisseurs d'un Royaume qu'il veut bâtir. Dans la dynamique de Mission en actes, j'invite donc tous les baptisés de Seine-et-Marne à entrer dans cette écoute ecclésiale des paraboles du Royaume. Sera ainsi constitué, mois après mois, comme un humus commun qui portera la fécondité de nos initiatives missionnaires. L'enjeu : annoncer avec justesse et délicatesse aux hommes de ce temps la joie de l'Evangile.

J'ai voulu situer notre démarche au regard de l'événement que nous venons de vivre en France ce 11 janvier 2015 : la marche historique qui a rassemblé près de 4 millions de Français. Plus ou moins confusément, nos compatriotes aspirent à la paix. Ils sont attachés à une société libre, pluriculturelle et plurireligieuse. Même si notre époque est marquée par un individualisme fort, il y a une forte attente pour un « vivre ensemble » fraternel.

C'est à ces hommes, ces femmes, ces jeunes et ces enfants que nous sommes appelés à porter l'Evangile du Christ, lui la source de cette humanité nouvelle et fraternelle.

Notre Père, que ton règne vienne

En ce début janvier 2015, la France a été frappée par plusieurs attentats qui nous ont touchés au cœur et qui ont déclenché une réaction nationale sans précédent. Les catholiques, comme citoyens, se doivent de participer avec force à cette mobilisation au service de la paix et de la fraternité.

Lorsque j'ai souhaité engager le diocèse de Meaux dans les commémorations de la guerre 1914-1918, c'est à cette mobilisation que je pensais : un peuple de croyants lucides sur les temps que nous traversons et profondément engagés pour construire un monde de paix, de justice et de fraternité.

Ces évènements nous bousculent et nous interpellent au moment où, poursuivant le chemin commencé avec la méditation des rencontres de Jésus, nous nous mettons à l'écoute des Parabole du Royaume.

Les catholiques auront à se mobiliser dans la refondation du pacte républicain qui va sans doute s'engager dans les années qui viennent. Un pacte qui se devra de respecter les fondamentaux suivants : une société aux convictions multiples, unie dans une laïcité respectueuse de la liberté de religion, de la liberté d'expression, avec une sécurité pleinement respectueuse de l'Etat de droit et de la dignité humaine.

Nous avons conscience que notre pays, mais pas seulement lui, va vivre dans les années qui viennent des défis inouïs déclenchés par la mondialisation. Les communautés catholiques seront appelées à apporter de manière déterminée leur contribution au bien commun et au « vivre ensemble ». Nous avons à le faire avec notre identité de croyants au Christ crucifié et ressuscité, au Christ serviteur.

Nous sommes ce peuple « qui marchait dans les ténèbres [et qui] a vu se lever une grande lumière » (Is 9, 1). Dans ces temps troublés, complexes et sans repère qui sont les nôtres, nous sommes appelés à être fidèles à cette Bonne Nouvelle du Christ ressuscité, lui qui est la lumière du monde. A nous laisser sans cesse renouveler dans notre espérance par le dessein de Dieu pour toute l'humanité.

Dans le contexte qui est le nôtre, la lecture fidèle de la Parole de Dieu est un puissant soutien pour chacun de nous et pour toutes nos communautés afin de recevoir en son cœur la Bonne Nouvelle à annoncer. Demandons à Dieu d'être éclairés par sa sagesse et rayonnants de l'amour du Christ, lui qui veut rassembler dans l'unité et la fraternité les enfants de Dieu dispersés.

« Les temps sont accomplis : le règne de Dieu est tout proche.

Convertissez-vous et croyez à l'Evangile. » (Mc 1, 15).

Ces premières paroles du Christ dans l'Evangile de Marc disent bien à quelle mission le Fils nous associe. Nous sommes à la fois les premiers bénéficiaires de la Bonne Nouvelle mais aussi les bâtisseurs de ce Royaume qui vient.

Voilà notre responsabilité. La méditation commune des paraboles du Royaume va nous donner une intelligence du cœur et de l'action pour être pleinement des disciples missionnaires. Cette intelligence du cœur est un don de Dieu qui est donné à ceux qui cherchent et demandent à Dieu sa sagesse.

Ne nous dérobons pas à ce travail de lectio divina sur les paraboles du Royaume. C'est un rendez-vous que le Seigneur nous donne.

Nous sommes appelés à cette mission complexe : être des acteurs au service du bien commun, du vivre ensemble, mais aussi des témoins déterminés du Christ sauveur pour annoncer avec force, audace et délicatesse celui qui est la source de la paix véritable et de toute fraternité.

Que Dieu nous donne cette sagesse!

Que Dieu fasse de nous un peuple ardent à faire le bien!

Que Dieu mette en nos cœurs le zèle pour la mission.!

Notre Père, que ton règne vienne. Notre Père, que ta volonté soit faite.

Un peuple ardent à annoncer l'Evangile

En lançant Mission en actes il y a un peu plus d'un an, je voulais que les baptisés de Seine-et-Marne – évêque, prêtres, diacres, laïcs baptisés, laïcs consacrés – grandissent dans la conscience de l'urgence de la mission. Celle-ci est déjà grande mais beaucoup ne savent pas très bien comment la mettre en œuvre au quotidien, dans le quotidien personnel, familial, mais aussi dans le quotidien des communautés paroissiales.

Depuis ce lancement, nous avons reçu du pape François la très belle exhortation « La joie de l'Evangile ». Celle-ci peut fortement nourrir notre démarche synodale. Il parle de nous, les chrétiens, comme des « disciples missionnaires ». Cette expression forte dit bien la dynamique de Mission en actes.

J'ai souhaité une démarche synodale. En effet, c'est seulement ensemble que nous pourrons relever les défis auxquels l'Eglise fait face pour porter l'Evangile dans le monde d'aujourd'hui. Aucun de nous ne peut prétendre savoir comment il faut faire.

Ensemble, rendons-nous disponibles à ce que Dieu veut nous dire. Ensemble, mettons-nous à l'écoute de l'Esprit Saint. Engageons-nous dans cette disponibilité ecclésiale où chacun apporte son écoute, son regard sur le monde contemporain, sa disponibilité de cœur.

Ensemble, de toutes générations et de tous états de vie, partageons la Parole de Dieu, discutons de la mission, prions le maître de la moisson.

Mission en actes n'est pas une activité de plus parmi d'autres.

L'enjeu de cette démarche synodale nous recentre sur notre identité : être un peuple témoin du Christ ressuscité. Oui, un peuple uni dans la diversité de ses membres, dans la diversité des vocations et des états de vie, dans la diversité des origines culturelles, dans la diversité des générations. Notre diocèse, nous le savons tous, est aussi riche d'une grande diversité sociologique. Il faut du temps pour que ce peuple se rencontre ; s'écoute, s'unisse dans un même zèle pour annoncer l'Evangile.

Je vous ai engagés à aller à la rencontre de nos frères, en particulier ceux qui ne connaissent pas le Christ ou qui se sont éloignés de lui et de l'Eglise. Continuons cet effort fraternel à la lumière des rencontres du Christ dans les Evangiles. Ces rencontres vont nous transformer en profondeur.

Mettons-nous à l'écoute des paraboles du royaume

Aujourd'hui, et jusqu'en janvier 2016, je vous invite à vous mettre ensemble à l'écoute des paraboles du Royaume. Il est impressionnant de constater l'effort constant et répété du Christ à parler du Royaume à ses disciples. Il l'a fait en paraboles afin de nous permettre d'entrer dans la sagesse de ce que Dieu veut bâtir pour l'humanité.

Quittons notre logique cartésienne pour entrer dans la dynamique du Royaume. Laissons-nous enseigner par la Parole de Dieu. En effet, il ne s'agit pas de prendre pour nos communautés des grandes orientations pastorales, ni des décisions d'organisation ou de management.

Respirons l'Evangile, ayons les réflexes évangéliques que Dieu luimême nous conseille pour bâtir ce Royaume. Nous ne sommes pas des administrateurs des communautés chrétiennes ou des activités pastorales. Dieu nous a choisis pour être ses collaborateurs, les serviteurs de ce Royaume tout proche.

Les prochaines étapes de Mission en actes

Mission en actes est une marche de longue haleine car il nous faut du temps pour nous mettre à l'unisson de ce que Dieu veut de nous! Comme cela a déjà été annoncé, en avril et mai 2015, les Equipes d'Animation Pastorale et les Equipes Missionnaires de Pôle seront invitées à une relecture des projets missionnaires de pôle, à une évaluation de leur manière de travailler et à un inventaire des initiatives missionnaires locales¹. A la suite de ce travail, un compte rendu par pôle me sera adressé en octobre 2015.

De novembre 2015 à juin 2016, j'irai dans chaque pôle rencontrer les EMP entourées des EAP².

Ces équipes me présenteront leur travail et nous chercherons à voir comment notre démarche synodale peut nous aider à mieux répondre aux défis de l'évangélisation.

¹ Un document de relecture sera proposé par l'équipe de Mission en Actes

² Dès le 15 juin 2015, afin de me permettre de fixer mon calendrier, j'invite chaque pôle à me proposer des dates de rencontre le samedi matin ou le samedi après-midi.

A partir d'octobre 2016 et jusqu'en 2018, une nouvelle étape de Mission en actes verra le jour. A partir de l'humus de notre écoute fidèle de la Parole de Dieu et du travail des EAP et EMP, je réunirai plusieurs assemblées synodales avec l'ensemble des acteurs pastoraux et des acteurs ordinaires de la vie de l'Eglise en Seine-et-Marne.

Nous aurons à veiller avec attention à la diversité des participants, mouvements, services, communautés, sans oublier les jeunes et les acteurs de la pastorale de la jeunesse. Des équipes synodales seront constituées. Les travaux aborderont les enjeux missionnaires en Seine-et-Marne. Nous pouvons pressentir une première liste qui sera complétée par le travail des EMP et des EAP.

Voici les champs de réflexion que nous pouvons déjà évoquer :

- L'évangélisation des jeunes et l'accompagnement de leur famille.
- La présence de l'Eglise dans l'espace rural.
- La mission dans la diversité des espaces urbains.
- Partage sur les expériences de missions paroissiales.
- Comment la charité témoigne-t-elle du Christ ressuscité ?
- Le rassemblement eucharistique dominical comme source d'une communauté paroissiale missionnaire ?
- La communauté catholique au service du bien commun et de la fraternité.

Pour chacun de ces thèmes, nous aurons à préciser dans les prochains mois les problématiques que notre démarche synodale devra prendre à bras-le-corps.

Rayonnons de la joie de l'Evangile!

Avec des mots simples, le pape François a su nous redire le dynamisme profond de la vie chrétienne : la joie de se savoir aimé, la joie d'annoncer à nos frères l'Evangile du Christ.

En Seine-et-Marne, il est déjà vivant ce peuple rassemblé dans la joie de l'Evangile; un peuple de toutes races et aux langues multiples qui témoigne d'une vraie fraternité. Le Royaume est déjà là !

Mon souhait est que Mission en actes, par cette écoute ecclésiale des paraboles du Royaume, nous donne de recevoir une maturité plus grande au service de l'annonce de l'Evangile.

Que Dieu nous donne l'enthousiasme de la foi et le zèle des apôtres!

- Yah Hean-Yves Nahmias Evêque de Meaux

12 janvier 2015







Livret « Les Paraboles du Royaumes » disponible dès le vendredi 23 janvier 2015 au sein des Pôles Missionnaires!

